



Concours de subventions Projet

Module 5 : Analyse comparative fondée sur le sexe et le genre

Titre

Bienvenue à la série de modules d'apprentissage sur le concours de subventions Projet. Dans ce cinquième module, les évaluateurs seront initiés à l'analyse comparative entre les sexes et les genres, ce qui les aidera à participer efficacement au processus d'évaluation par les pairs.

Boutons de la barre de lecture

Ce cours est conçu pour être suivi de manière autonome.

Utilisez la barre de lecture ci-dessous pour reprendre la lecture, passer d'une diapositive à l'autre, couper ou rétablir le son et afficher ou masquer les sous-titres. Vous pouvez également consulter la table des matières et réduire ou déplacer la barre de lecture.

Définitions du sexe et du genre

Le genre est un déterminant social de la santé. Il renvoie aux rôles, aux comportements, aux expressions et aux identités que la société construit pour les filles, les femmes, les garçons, les hommes et les personnes de diverses identités de genre.



Le sexe est une variable biologique. Il renvoie à un ensemble de caractéristiques biologiques chez les humains et les animaux, notamment les caractéristiques physiques, les chromosomes, l'expression génétique, les hormones et l'anatomie.

Le sexe et le genre dans la recherche en santé

L'intégration du sexe et du genre à la recherche en santé nécessite une approche qui implique l'évaluation systématique des différences associées au sexe (d'origine biologique) et au genre (d'origine socioculturelle) entre les hommes, les femmes, les garçons, les filles et les personnes de diverses identités de genre.

La prise en compte du sexe et du genre peut améliorer la rigueur, la reproductibilité et l'applicabilité de la recherche en santé. Ainsi, les IRSC s'attendent à ce que tous les candidats intègrent la perspective du sexe et du genre dans leurs plan et méthodes de recherche, leurs analyses et la diffusion de leurs conclusions chaque fois qu'il est pertinent de le faire.

L'intégration de la notion de sexe en recherche

Cette section aborde les considérations clés servant à coter la qualité de l'intégration du sexe comme variable biologique dans une proposition.

L'intégration de la notion de sexe en recherche une force

L'intégration du sexe comme variable biologique est une force dans la recherche qui prévoit :

- L'inclusion ou le recrutement de cellules et de tissus d'animaux ou d'humains de sexe masculin et de sexe féminin;
- La documentation et l'analyse du sexe des cellules et des tissus des animaux ou des humains utilisés dans le protocole;
- L'engagement à désagréger les résultats selon le sexe.



L'intégration de la notion de sexe en recherche une faiblesse

L'intégration du sexe comme variable biologique est une faiblesse dans la recherche qui :

- Ne justifie pas de façon convaincante pourquoi l'étude porte sur un seul sexe;
- N'indique pas le sexe du matériel biologique utilisé;
- Ne désagrège pas les données selon le sexe;
- Amalgame ou confond les termes « sexe » et « genre ».

L'intégration de la notion de sexe en recherche ne pas s'appliquer

L'intégration du sexe peut ne pas s'appliquer dans la recherche portant sur :

- Les agents pathogènes cultivés in vitro dans un milieu acellulaire;
- La conception et l'application de certaines technologies biomédicales.

Le candidat doit justifier de façon convaincante pourquoi il n'est pas possible ou pertinent d'intégrer le sexe comme variable biologique.

L'intégration de la notion de genre en recherche

Cette section aborde les considérations clés servant à coter la qualité de l'intégration du genre comme déterminant socioculturel de la santé dans une proposition.



L'intégration de la notion de genre en recherche une force

L'intégration du genre comme déterminant socioculturel de la santé est une force dans la recherche qui :

- Décrit la façon dont le genre sera mesuré dans la population de référence;
- Tient compte des préjugés dans le processus de recrutement et les atténue;
- Décrit la façon dont les sous-groupes genrés seront comparés et dont les conclusions seront présentées séparément dans la section des résultats.

L'intégration de la notion de genre en recherche une faiblesse

L'intégration du genre comme déterminant socioculturel de la santé est une faiblesse dans la recherche qui :

- Indique que le genre n'est pas pertinent, sans justification suffisante;
- Ne permet pas de mesurer ni de désagréger les résultats selon le genre lorsqu'il est possible et pertinent de le faire;
- Amalgame ou confond les termes « sexe » et « genre ».

L'intégration de la notion de genre en recherche ne pas s'appliquer

L'intégration du genre peut ne pas être applicable dans le cadre de recherches sous la forme :

- D'études biomédicales dans lesquelles on se sert exclusivement de cellules, de tissus et d'animaux;
- De certaines études portant sur un seul sexe dans des bases de données existantes;
- D'analyses de données secondaires où il est impossible de créer une nouvelle variable de genre.



Le candidat doit justifier de façon convaincante pourquoi il n'est pas possible ou pertinent d'intégrer le genre comme déterminant social de la santé.

L'évaluation des demandes de subventions Projet et le sexe et le genre

Dans le contexte du programme de subventions Projet, l'attente que tous les candidats intègrent les aspects associés au sexe et au genre dans leur plan et leurs méthodes de recherche ainsi que dans leurs analyses et dans la diffusion de leurs résultats n'est pas nouvelle. Si la nature de leurs travaux s'y prête, les candidats doivent ainsi inclure dans leur proposition des détails pertinents sur le sujet. Les évaluateurs participant au concours de subventions Projet sont pour leur part invités à évaluer la qualité de l'intégration du sexe et/ou du genre dans les propositions de recherche et à justifier leur évaluation en formulant des recommandations aux candidats quant à la manière dont ils pourraient améliorer l'intégration de ces questions.

Le sexe et le genre dans RechercheNet

À la tâche « Effectuer des évaluations » dans RechercheNet, les évaluateurs sont tenus d'indiquer, en cochant la case appropriée, s'ils estiment que l'intégration du sexe comme variable biologique est un point fort ou un point faible de la proposition ou ne s'applique pas, puis doivent procéder de la même façon avec l'intégration du genre comme déterminant socioculturel de la santé

Le sexe et le genre dans RechercheNet 2

La zone de texte sur les considérations relatives au sexe et au genre permet de fournir une justification de votre évaluation de l'intégration du sexe ou du genre en tant que point fort ou point faible de la proposition, ou en tant qu'élément non applicable, et de formuler des recommandations aux candidats sur la façon d'améliorer cet aspect de leur demande.



L'objectif est d'orienter les candidats et de promouvoir l'excellence scientifique par l'intégration du sexe et du genre.

Ressources

Vous ne savez pas par où commencer? Les IRSC ont créé une collection de matériel et de ressources de formation pour aider les chercheurs dans tous les domaines.

Des ressources pour aider les évaluateurs à juger de l'intégration du sexe et du genre dans les plan et méthodes de recherche, les analyses ou la diffusion des conclusions figurent sur le site Web des IRSC, dans la section [Le sexe et le genre dans la recherche en santé](#).

Autres ressources

Les ressources affichées à l'écran vous fourniront des renseignements supplémentaires pour vous préparer à l'évaluation des demandes présentées au concours de subventions Projet. Avant de quitter le module, nous vous invitons à répondre à [notre sondage](#) afin de faciliter le suivi mis en place par les IRSC et d'améliorer la qualité de l'apprentissage.

La série de modules d'apprentissage sur le concours de subventions Projet touche à sa fin. Vous pouvez quitter le module et [explorer d'autres modules de formation sur le processus d'évaluation par les pairs](#).